
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

No hay peces gordos en la cárcel y el contrabando mueve $us 3.331 MM y

afecta a 38.000 industrias

No hay peces gordos contrabandistas en la cárcel y el delito mueve 3.331 millones de dólares, un 65% más que

en 2014. La ilícita actividad perjudica a 38.000 industrias del país. El daño es severo y una competencia desleal

para diferentes actividades, alimentos, farmacia, cervezas y textiles. Las cifras fueron expuestas en el

seminario internacional “Del Comercio Informal al Crimen Organizado: Los Desafíos de la región frente al

contrabando”, evento organizado por la Cámara Nacional de Industrias (CNI) y Rodríguez & Baudoin. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/no-hay-peces-gordos-en-la-carcel-y-el-

contrabando-mueve-us-3331-mm-y-afecta-a-38000-industrias-XN8168624

Sin control; el contrabando crece el doble que la economía nacional

El ritmo del crecimiento del contrabando se parece a un caballo desbocado. Nadie lo puede controlar. Las cifras

indican que, en 2022, la actividad ilegal creció un 8,42%, mientras la expansión económica fue de un 3,48%. Así

el contrabando toma velocidad y crece más del doble que el Producto Interno Bruto (PIB) boliviano. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/sin-control-el-contrabando-crece-el-doble-que-la-

economia-nacional_328994

El contrabando mueve $us 3.331 MM; en 12 años creció 117% y equivale al
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8% del PIB

Desde 2010 hasta 2022, el movimiento económico que genera el contrabando creció en 117 por ciento, de

1.535 millones de dólares a 3.331 millones, de acuerdo a las últimas estimaciones de la Cámara Nacional de

Industria (CNI). Esta cifra representa el 8 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) del año pasado. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230616/contrabando-mueve-us-

3331-mm-12-anos-crecio-117-equivale-al-8-del-pib

ECONOMÍA 

ANH descarta desabastecimiento de carburantes en La Paz

Desde YPFB Corp y la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), descartan desabastecimiento de carburantes

en La Paz, así como en cualquier otra región del país. Es más, afirman que el despacho se ha realizado con

regularidad. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/anh-descarta-desabastecimiento-de-carburantes-en-la-

paz_328972

Trabajadores del Banco Fassil denuncian que desde el 26 de abril les

adeudan pagos

Existe preocupación en los trabajadores del Banco Fassil porque desde su intervención, el 26 de abril, hasta la

fecha estos no han recibido sus beneficios sociales y tampoco su sueldo del mes de mayo, indicó Rajiv Echalar,

asesor legal de estas personas, a tiempo de pedir a Reynaldo Yurja, director general ejecutivo de la Autoridad

de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), cumplir con su palabra. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/trabajadores-del-banco-fassil-denuncian-que-desde-el-

26-de-abril-les-adeudan-pagos_328939

Fusión de datos de las AFP y la Gestora concluye en agosto
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La migración y fusión total de la información de las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP), Futuro y

Previsión, al sistema de la Gestora Pública concluirá el 4 de agosto. El plazo lo establece la resolución

administrativa 425/2023, aprobada el 18 de abril. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230616/fusion-datos-afp-gestora-

concluye-agosto

Surtidores tienen menos combustible y se siente la escasez; YPFB lo niega

Aunque la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) aseguró que el despacho de combustibles en todo el país

se lleva a cabo con normalidad, la situación es diferente en las estaciones de servicio, sobre todo de

Cochabamba, donde se redujo en 40 por ciento el cupo de diésel destinado a cada surtidor. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230616/surtidores-tienen-menos-

combustible-se-siente-escasez-ypfb-niega

ANH garantiza abastecimiento de combustibles en La Paz y el resto del país;

atribuye supuesta escasez a "rumores"

La Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) garantizó este jueves el abastecimiento de combustibles en los

diferentes surtidores del departamento de La Paz, además del resto del país, y atribuyó la presunta escasez a

"rumores". 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230615/anh-garantiza-

abastecimiento-combustibles-paz-resto-del-pais-atribuye

AJAM interviene actividad minera ilegal en el río Orthon en Pando y se

aprehendió a siete personas

La Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), tras un trabajo de inteligencia, ejecutó una acción

operativa para desbaratar actividades mineras ilegales en el río Orthon, en el departamento de Pando con el

apoyo de la Armada Boliviana. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230615/ajam-interviene-actividad-

minera-ilegal-rio-orthon-pando-se-aprehendio

Bolivia cuenta con 28 variedades de quinua para la exportación

Actualmente, Bolivia tiene 28 variedades de quinua cultivable para cubrir el consumo interno y las
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exportaciones, informó el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras (MDRyT). “Con base en los datos recopilados

por el Observatorio Agroambiental Productivo (OAP), la producción de quinua promedio anual está alrededor

de las 70.000 toneladas. En nuestro país existen 28 variedades de especies cultivables para el consumo

interno y exportación”, indica un reporte de esa cartera de Estado. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230616_bolivia-cuenta-con-28-variedades-de-quinua-

para-la-exportacion.html

Decreto crea Registro Único para importación de Mercurio

Las actividades de importación, exportación o comercialización de mercurio -empleado principalmente en la

actividad minera- serán reguladas y controladas por el Estado con el recientemente creado Registro Único de

Mercurio y la obligación de contar con la Autorización Previa para importación o exportación. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230616_decreto-crea-registro-unico-para-importacion-de-

mercurio.html

Gestora: asume nuevo gerente de Inversiones; se recuperan Bs 1.800

millones invertidos en Fassil

Moisés Murillo asumió este jueves como nuevo gerente de Inversiones de la Gestora Pública. Expresó que su

intención es diversificar la cartera de inversión, principalmente en el sector privado, además de evitar

emprendimientos de alto riesgo. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/asume-nuevo-gerente-inversiones-gestora-

promete-diversificacion-evitar-alto-riesgo/20230615153329910612.html

Rentabilidad de la Gestora casi duplica a la obtenida por AFP

La rentabilidad de los fondos del Sistema Integral de Pensiones (SIP) generada por la Gestora Pública al 14 de

mayo llegó, en promedio, a casi el doble de lo obtenido por las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP)

Futuro de Bolivia y BBVA Previsión. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/06/16/rentabilidad-de-la-gestora-casi-duplica-

a-la-obtenida-por-afp/

Fexco impulsa turismo de negocios, industria 4.0 y liderazgo femenino

La Fexco inició ayer el Foro de Negocios. Este concluye hoy y busca contribuir al desarrollo económico y social
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de Cochabamba y el país. Este año se trata de impulsar el turismo de negocios, la industria 4.0 y el

empoderamiento económico de las mujeres. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230616/fexco-impulsa-turismo-

negocios-industria-40-liderazgo-femenino

El Encuentro con Proveedores tuvo 270 participantes, el evento es parte de la

Fexco Negocios

Como parte de Fexco Negocios, ayer se realizó el Encuentro con Proveedores y contó con la participación de

270 personas. El evento reunió a proveedores (de bienes y servicios) con empresas e instituciones interesadas.

El vicepresidente de la ICAM, Amilkar Rocha, dijo que en la actividad participaron 200 empresas proveedoras

de distintos bienes y servicios y otros 70 demandantes. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230616/encuentro-proveedores-

tuvo-270-participantes-evento-es-parte-fexco

POLÍTICA 

Arce agradece al Papa y resalta su 'voluntad' para emprender lucha contra

curas abusadores

El presidente Luis Arce agradeció al Papa Francisco por compartir su repudio contra los casos de pederastia

cometidos por sacerdotes de la Iglesia Católica, y ratificó la necesidad de fortalecer los controles para evitar el

ingreso de curas extranjeros con antecedentes de delitos sexuales. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-agradece-papa-ratifica-necesidad-afianzar-

control-evitar-ingreso-curas-acusados-pederastia/20230616095925910716.html

Papa Francisco responde a carta de Arce y dice que siente vergüenza por los

casos de pederastia y la negligencia
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La ministra de la Presidencia, Maria Nela Prada, anunció este miércoles que el Papa Francisco envió una carta

al presidente Luis Arce Catacora expresando su dolor, vergüenza y consternación por los casos de pederastia

perpetrados por sacerdotes en diferentes partes del país contra niños y adolescentes. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/papa-francisco-responde-carta-

arce-dice-que-siente-verguenza-casos

Choquehuanca rechaza veto impuesto por la dirigencia del MAS: “Proceso

de Cambio es patrimonio del pueblo”

Después de que la dirigencia del Movimiento al Socialismo (MAS) decidiera prohibir a funcionarios y

autoridades participar de sus congresos y ampliados, el vicepresidente del Estado, David Choquehuanca, salió

al frente, rechazó la decisión y aseguró que “el proceso de cambio es patrimonio del pueblo boliviano”. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/choquehuanca-rechaza-veto-impuesto-

dirigencia-mas-proceso-cambio-es-patrimonio-pueblo/20230615181801910639.html

Choquehuanca sobre veto en congresos del MAS: “El proceso de cambio es

patrimonio del pueblo”

El vicepresidente David Choquehuanca cuestionó que se haya vetado a ministros y funcionarios públicos de

participar en congresos por instrucción de la Dirección Nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS) y remarcó

que el proceso de cambio es del pueblo. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/choquehuanca-sobre-veto-en-congresos-del-mas-el-

proceso-de-cambio-es-patrimonio-del-pueblo-GY8166697

En medio del nuevo capítulo de “división” en el MAS, Arce dice que la

“unidad revolucionaria” está más fuerte que nunca

El presidente Luis Arce afirmó que la “unidad revolucionaria” está más fuerte que nunca, después de haberse

reunido en pasadas horas con la dirigencia de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de

Bolivia (CSUTCB). 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/en-medio-del-nuevo-capitulo-de-division-en-el-mas-arce-

dice-que-la-unidad-revolucionaria-esta-mas-fu_329023
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Evo al arcismo: Hacen actos con banderas del PS-1 y vetan símbolos azules,

¿son leales al MAS?

El expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, arremetió nuevamente contra el ala

arcista del partido azul y señaló que ese bando prohíbe los colores del partido en sus reuniones y los

reemplaza por el rojo del Partido Socialista 1 (PS-1), de cuyas canteras surgió el presidente Luis Arce. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/evo-al-arcismo-hacen-actos-con-banderas-del-ps-1-

y-vetan-simbolos-azules-son-leales-al-mas-DB8175713

‘Arcistas’ ven "miedo", "desesperación" y "dictadura" del ‘evismo’ por el

veto a funcionarios en el MAS

Políticos y dirigentes afines al presidente Luis Arce rechazaron el veto que impuso la dirigencia “evista” del

MAS, para que funcionarios públicos designados no puedan participar de congresos partidarios. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arcistas-ven-miedo-desesperacion-dictadura-

evismo-veto-funcionarios-mas/20230615193504910643.html

"Renovadores" afirman que "el MAS no es de unos cuantos" y que Evo "ya

no manda"

El ala "renovadora" del MAS respondió la decisión de los "evistas" de vetar de los congresos a funcionarios

públicos. El diputado Rolando Cuellar, aseveró que los funcionarios y autoridades no acatarán esta disposición

y que Evo Morales "ya no tiene mandato", mientras el ministro de Obras Públicas, Edgar Montaño, dijo que el

partido azul "no es de unos cuantos". 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230615/renovadores-afirman-que-mas-

no-es-cuantos-que-evo-ya-no-manda

Alto ejecutivo campesino le dice a la cúpula del MAS que caducó y pide

llamar a congreso

A tiempo de rechazar la declaración del vicepresidente del MAS, Gerardo García, contra el presidente Luis Arce,

un alto ejecutivo de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (Csutcb) señaló que

la gestión de la cúpula de ese partido feneció y pidió que se llame a un congreso para el cambio de la directiva. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/alto-ejecutivo-campesino-le-dice-a-la-cupula-del-

mas-que-caduco-y-pide-llamar-a-congreso-CD8162985
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MAS vs MAS: organizaciones respaldan a Arce y rechazan 'veto'; Cuéllar

anuncia desacato y TSE habla

Así como desde el ala "evista" resolvieron aplaudir la prohibición del Movimiento Al Socialismo con relación a la

no participación de funcionarios y autoridades en ampliados y congresos, organizaciones sociales afines al

Gobierno criticaron dicha resolución. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mas-vs-mas-organizaciones-respaldan-arce-

rechazan-veto-cuellar-anuncia-desacato-tse-critica/20230615170050910620.html

'Coimas': Ministro anunció 'renuncia' de viceministro Valda, luego este dijo

que sigue al frente

Rubén Méndez, ministro de Medio Ambiente y Agua, dio a conocer este jueves que el viceministro de Agua

Potable y Saneamiento Básico, Carmelo Valda, presentó su renuncia. Poco después, Valda salió a descartar esa

figura, aunque reconoció que su cargo está a disposición. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/viceministro-agua-potable-renuncia-cargo-ser-

implicado-caso-coimas/20230615155637910615.html

Gobierno instruye investigar denuncias de presuntas irregularidades en

donaciones de coca

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzáles, instruyó a la Unidad de Transparencia y Lucha

Contra la Corrupción de esa cartera de Estado investigar las denuncias de presuntas irregularidades en el

manejo de donaciones de la hoja de coca en el Viceministerio de Coca y Desarrollo Integral. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-instruye-investigar-denuncias-de-presuntas-

irregularidades-en-donaciones-de-coca_329050

Investigan a hermano de Jeanine Áñez y no descartan su aprehensión

Juan Carlos Áñez, hermano de la exsenadora Jeanine Áñez, es investigado por legitimación de ganancias ilícitas

y debía presentarse el jueves ante la Fiscalía Departamental de Santa Cruz para prestar su declaración

informativa. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/seguridad/20230616_investigan-a-hermano-de-jeanine-anez-y-

no-descartan-su-aprehension.html
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OTROS 

Cuantifican pérdida agrícola en municipios de Santa Cruz

Los municipios cruceños de Cuatro Cañadas, Okinawa, San Julian y El Puente están anegados por las aguas

luego de intensas lluvias y se calcula de forma preliminar que entre 60 a 80 hectáreas de cultivos,

principalmente trigo, han sido afectadas, según el Viceministerio de Defensa Civil. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230616_cuantifican-perdida-agricola-en-municipios-de-

santa-cruz.html

Audio sobre “chicanear” enoja a empleados de Fassil y rompen diálogo con

interventor

En un supuesto audio, cuya voz es atribuida al nuevo interventor del Banco Fassil, Luis Gonzalo Araoz, se

escucha amenazar a los trabajadores con “chicanear” los posibles juicios laborales que se le podrían abrir si los

empleados no aceptan acuerdos y planes de pago para sus liquidaciones. Los trabajadores de Fassil en La Paz

expresaron su molestia por el registro sonoro y decidieron romper el diálogo con el interventor. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/audio-sobre-chicanear-enoja-a-empleados-de-

fassil-y-rompen-dialogo-con-interventor-XB8175550

Revelan presunto audio del Interventor de Fassil: Plantea plan de pagos y

advierte con “chicanear” juicio

En las últimas horas se difundió un audio, en el que presuntamente el interventor del Banco Fassil, Luis

Gonzalo Araoz, revela que se necesitan al menos $us 32 millones para honrar los sueldos y beneficios sociales

a los más de 4.500 trabajadores. Además, les propone un plan de pagos y advierte con alargar el juicio con los

empleados si no acceden a este. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230616_revelan-presunto-audio-del-interventor-

de-fassil-plantea-plan-de-pagos-y-advierte-con-chicanear-juicio.html

Trabajadores de Fassil protestan en tres departamentos y logran que el

Ministerio del Trabajo cite al interventor

Tras la filtración de un audio en el que supuestamente se escucha al interventor del Banco Fassil, Luis Gonzalo
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Araoz, amenazar con retrasar el juicio a los trabajadores si no aceptan el pago en cuotas, los funcionarios de

esta entidad bancaria salieron a las calles en tres departamentos para exigir el cumplimiento de sus salarios y

beneficios sociales. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/santa-cruz/trabajadores-de-fassil-protestan-en-tres-

departamentos-y-logran-que-el-ministerio-del-trabajo-cite-a_329056

Los jefes policiales de la FELCN, citados a declarar por cocaína que viajó a

España

La Fiscalía de Sustancias Controladas de Santa Cruz citó al alto mando nacional de la Fuerza Especial de Lucha

Contra el Narcotráfico (FELCN) para que preste declaraciones referentes al caso denominado "Narcovuelo". 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/fiscalia-santa-cruz-cita-alto-mando-felcn-nivel-

nacional-caso-narcovuelo/20230616101013910717.html

EDITORIALES 

El veneno del oro

Ayer se promulgó el decreto correspondiente, que “con la finalidad de proteger la salud humana y reducir el

impacto en el medio ambiente provocado por el uso del mercurio”, establece un registro de importadores,

exportadores y comercializadores de ese metal, y una “autorización previa” para su importación o exportación.

La medida entrará en plena vigencia en unas semanas y el Ejecutivo la adopta dos días después de conocerse

los resultados de una investigación científica que constata que seis pueblos indígenas de 36 comunidades del

norte de La Paz sufren envenenamiento por mercurio. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230616/editorial/veneno-del-oro

Cuentos chinos
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Son más de cuatro meses que el BCB oculta datos sobre las reservas internacionales. Continúa la escasez de

dólares. Mientras tanto, sigue la cortina de humo del banco chino y los yuanes como solución a la crisis de las

divisas. Nunca mejor la expresión: puro cuento chino. Bolivia tiene un déficit comercial con China de 1.700

millones de dólares, pues en 2022, exportó 800 millones a ese país e importó 2.500 millones. Los 1.700

millones de dólares son 12.000 millones de yuanes. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230616/columna/cuentos-chinos

El salario mínimo y el RC-IVA

Con la ley 843, y como una herramienta de recaudación fiscal (luego de parar la hiperinflación), el Gobierno del

MNR estableció el Régimen Complementario al Impuesto al Valor Agregado (RC-IVA) o lo que la ciudadanía

conoce como la presentación de las facturas de cado uno de los trabajadores para que no les descuenten el

13% de sus sueldos. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-salario-minimo-y-el-rc-iva_328992

COYUNTURA 

Cochabamba ingresa a la séptima ola del Covid 19

Cochabamba, una de las regiones más pobladas de Bolivia, ha entrado en una nueva fase crítica en la lucha

contra el Covid-19. Según el jefe de Epidemiología del SEDES de Cochabamba, Rubén Castillo, la tasa de casos

semanales ha superado los 100, lo que indica que el departamento está sobrepasando los límites de seguridad

y entrando en la séptima ola de la pandemia. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/06/cochabamba-ingresa-a-la-septima-ola-del-covid-19/
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